

kemajuan. Bahkan apabila terdapat hambatan dan tantangan kedepan perlu dibahas dalam forum. Tujuannya adalah untuk mengetahui hal apa saja yang perlu diperbaiki dan faktor apa saja yang perlu dikembangkan.

Salah satu target dari sekolah lapang sendiri adalah menciptakan petani ahli dan mampu menciptakan petani yang bisa menerapkan pengelolaan teknologi pasca panen. Dari dua hal ini yang paling disentuh adalah tingkat kesadaran petani sendiri untuk mengembangkan pengelolaan teknologi pasca panen. Sehingga ketika musim paceklik para petani dapat memperoleh pendapatan untuk memenuhi kebutuhan sehari-harinya.

1. Meluaskan Skala Gerakan Dukungan

Program yang sudah berjalan dengan petani selama satu musim dengan petani harus tetap dipertahankan keberlanjutan. Jika program yang dijalankan tidak ada keberlanjutan yang dikhawatirkan adalah petani berstatus sebagai objek perubahan. Fasilitator sendiri menjadi kontraktor yang setiap waktu bisa meninggalkan program tanpa ada keberlanjutan. Maka usaha yang harus dilakukan adalah menyebarluaskan program yang sudah dilakukan. Cara yang dipilih adalah mengajak kerjasama sesama petani desa lain untuk bersama-sama belajar, menjalin kerjasama yang baik dengan pemerintah setempat, dan membangun kelompok tani yang lebih solid lagi.

4. Teknik Pengumpulan Data

Untuk teknik pengumpulan data menggunakan teknik-teknik PRA (*Participatory Rural Appraisal*) atau pemahaman pedesaan berdasarkan peran serta secara umum melakukan pendekatan kolektif, identifikasi, dan klasifikasi masalah

memecahkan problematika yang sedang terjadi. Pihak-pihak yang terkait dan ikut serta dalam membantu proses pendampingan adalah sebagai berikut:

Tabel 3.1

Analisa Stakeholder

No	Institusi	Karakteristik	Resource	Bentuk Keterlibatan	Tindakan yang harus dilakukan
1.	Perangkat Desa	Kepada Desa, perangkat desa serta tokoh masyarakat	Aparat desa bagai tokoh kunci	Mendukung dan memberikan pengarahan serta senantiasa berpartisipasi dalam menggerakkan masyarakatnya dalam kegiatan aksi bersama.	1.mendata dan mengkoordinasi masyarakat 2.mewadahi dan memfasilitasi setiap kegiatan aksi yang akan dilaksanakan
2.	Kelompok wanita tani "Bina Usaha"	Sebuah wadah untuk petani wanita di Dusun Pule Desa Sumurup	sebagai orang yang terlibat untuk memotivasi	Memberikan dukungan dan dan memberikan keterlibatan penuh dalam proses aksi pemberdayaan masyarakat	memberikan arahan kepada peserta aksi dalam sekolah lapang mocaf
3.	Manajer Koperasi Usaha Gemah Ripah Loh Jinawi Desa Kerjo Kecamatan Karanganyar Kabupaten Trenggalek	Koperasi Usaha dalam bidang pembuatan Chips Mocaf	Penyedia dalam praktek uji coba pembuatan mocaf	Sebagai pengarah dalam teknik uji coba pembuatan tepung mocaf sebagai alternatif pengganti singkong.	Penerapan ilmu tentang uji coba pembuatan tepung mocaf.
4.	Komunitas dampingan BPTP Malang dalam pengolahan pasca	Komunitas yang memiliki wawasan dalam membuat tepung Mocaf	Penyedia ilmu dalam mengembangkan pasca panen singkong menjadi	Sebagai pengarah dan penyedia enzim fermentasi mocaf.	Mendampingi dalam menjaring jaringan untuk memasarkan hasil pengolahan pasca panen singkong menjadi

